
令和元年度第１回土居町地域づくり協議会議事概要 

１ 会議名  令和 2年度土居町地域づくり協議会 

２ 日 時  令和 2年 2月 14日（金）午後 2時 00分～4時 30分 

３ 会 場  長津公民館 大ホール 

４ 出席者   

委 員  委員長 髙橋英吉 副委員長 松木博是 江口 忠 江口徹子  

近藤節子 近藤達之介 近藤博昭 鈴木良明 続木一雄   

森実 信 渡邊和春 豊田耕造 筒井英輝  

   理事者  篠原市長 政策部長 建設課長 農林水産課長 農業振興課長  

給水整備課長 下水道課長 産業支援課長 地域振興課長 

教育総務課 1名 建設課 1名 農林水産課 1名 給水整備課 1名 

下水道課 1名 安全危機管理課１名  

事務局  地域振興課 2名 

５ 欠席者 

   委 員  越智 寧 

６ 傍聴者  なし 

協 議 事 項 等 

 

１ 会議次第 

（１） 開会 

（２） 委員長あいさつ 

（３） 市長あいさつ 

（４） 議事 

①令和元年度事業実績について 

②令和２年度予定事業について 

      ③その他 

  （４）閉会 

２ 会議概要  

（１） 開会 

（２） 委員長あいさつ 

    （３） 市長あいさつ 

（４） 議事 

① 令和元年度事業実績について 

〈各担当課より説明〉 

意見なし 

 



②令和２年度予定事業について 

〈各担当課より説明〉 

意見なし 

③その他 

主な意見 

委 員：土居地区小学校の統廃合は行うのか？ 

理事者 小学校の統廃合は避けて通れない。10 名以下のクラス運営では、本来

の教育ができるのか。小学校は地域活性化の拠点としてもニーズもあ

る中、子供の教育を最優先に考えて決断をせざる負えない時期がくる。

教育関係の課題として近々に対応策を迫られている。皆さんもこの課

題を頭の中に入れておいてほしい。 

委 員 公民館や小学校には防災倉庫が設置されている。その中にある発電機

は、公民館の電力を賄えると聞いていたが、バッテリーが上がっており

使用できない状況にあった。また、その発電機と公民館を繋ぐためには

電気工事が必要で費用もどの位かかるかわからない。発電機はすぐ使

えるようにしていないと役にたたない。それなりの工事を早急にお願

いしたい。 

    理事者 市は避難対策事業において、市内各公民館や小学校には発電機が設置

されている。この発電機の能力では、各公民館や小学校の電力を供給す

ることはできない。この発電機は投光器等、照明の発電を行うための備

品である。各施設の電力を供給する目的で配備されたものではない。施

設の電力を供給する場合は、相当の費用が必要となる。 

    委 員 土居地区では、自治会単位でごみ出しを行っている。三島地区では、各

家庭でごみ出しを行っているところがある。土居地区では、高齢者がご

みの集積場が遠いためごみを出すことが難しい方がいる。三島地区で

は、どういう理由でごみ出しを各家庭単位で行っているのか。 

    理事者 三島地区の一部の地域では、ごみ集積場を設置できる場所がないため

各家庭単位でごみ収集を行っている。 

委 員 徳島県の阿南市に娘が住んでいるが、同じ人口規模の市町村で家庭ご

とにごみ収集が行われている。高齢化が進む中で、お年寄りのごみ出し

が難しくなってくると思われる。できれば行政で対策を考えてほしい。 

    理事者 高齢介護課の施策の中で、高齢介護課と生活福祉課が連携して高齢者

や障害者の家庭ごみを各戸引き取る事業を行っている。一般家庭のご

みの各戸引き取りは行っていない。 

※1  後日 担当に問い合わせた結果、高齢介護課でなく、生活環境課が実施

しているが、自ら持ち出すことが困難で、近隣住民や身近な人に協力を



得ることが困難な方との規定がある。 

委員長 少子高齢化の影響でごみ出しが難しいという話はよく聞くが、高額な 

予算を伴うことから、なんでも行政に任せてしまうのではなく、地域で 

も対策を考えていくことが必要である。 

    委 員 愛媛県内の漁協の組合は、近く合併して一つの組織となるが、今回報告

された市の事業を組合に報告はされているか？ 

    理事者 報告済みである。 

    委 員 四国中央市の介護保険料は、愛媛県内で東温市に次いで２番目に高い。

全国では３番目となっている。介護認定をする人に対する行政の指導

が甘いのではないか？行政からの指導を厳しくしてはどうか。 

    理事者 高齢介護課では、不要・過剰な利用抑制を目的とした「ケアプラン適正

化」の取り組みを行っている。介護保険料が高いのは、市全体の介護給

付金が高いため各個人の介護保険料が高くなっている。介護保険料の

高騰を抑制するためには、若い内から健康づくりに取り組んで要介護

状態に陥らないよう食事に注意し運動に取り組んでいただくようお願

いしている。高齢介護課では、サロンを通じて貯金体操やしこちゅ～体

操を広げる活動を行っている。 

    委 員 市民文化ホールの使用料が高くてびっくりした。ユーホールは安くて

助かっているが、ユーホールの老朽化が激しいので半年か１年休んで

改修する話も出ていたと思うが予算化されていない。ユーホールを改

修する計画はあるのか？しこちゅ～ホールとの運営の住み分け体制や

指定管理の計画はないか？ 

    理事者 ユーホールは、市直営で管理を行っており、しこちゅ～ホールは、民間

団体による指定管理者制度を採用して運営している。ユーホールの大

規模改修については、現在築２２年経過しており老朽化が進んでいる

が、令和２年度中の大規模改修の予定はない。しこちゅ～ホールの使用

料については、人件費や必要経費等から面積按分して使用料を設定し

ている。冷暖房を使用した場合にも経費が嵩むことから全体的に費用

が高くなっている。今後他の施設についても使用料の見直しはしてい

く必要がある。 

    委 員 公共施設総合管理計画が策定されている中で、学校の統廃合も計画の

中に含まれているのではないか？ 

    理事者 公共施設等総合管理計画の中では学校の統廃合も含まれている。今後

30～40 年の間に 3～4 割の施設を縮小して統廃合していく計画となっ

ているが、廃止する学校を個別に明記はされていない。教育委員会とし

ては、個別施設計画も策定していく予定である。 



    委 員 計画だけではなく、この問題を議論できる場を作ってほしい。 

    委 員 この地域づくり協議会は、合併から 10年を目途に設置する予定であっ

たが現在 16年目を向かえている。今後このまま存続するのか見直しを

すべきなのか検討すべきではないか。 

    委 員 地域の声を反映させていくため、合併時の法律に基づいて設置されて

いるが、法律の枠を超えて相当な年数が経過している。事業報告を各委

員が聞いてもこれを反映できる場がない。この会は一度終了してはど

うか？ 

    委 員 まちづくりについて議論できる場所は必要であるが、これだけたくさ

んの職員を拘束して事業計画を聞くだけの会であれば必要ないのでは

ないか。 

    委 員 これだけの職員が来ているからこそ地域の意見に耳を傾けていただき

たい。 

    委 員 報告された議事内容ではなく、その他で議論した内容を議論できる場

を作っていただければよいのではないか。 

    理事者 その他の内容が一番大きい内容になったが、要望やご意見をお聞きす

る機会は、地区広報委員会や議会報告会等があると思う。 

    委員長 最終的には多数決で決めたい。選択肢は二つある。一つ目はこの会を解

散する。二つ目は、その他の意見を伝える場として残すこととする。 

 

        解散したい方は挙手をお願いする。 5人 

        内容を変えて意見を伝える場として残したい方 8人 

        

        ただいまの多数決で今後も意見を伝える場として残すという結果とな

った。内容は、市の内部で協議していただきたい。 

    理事者 委員から出た質問に対して担当者が参加していない質問が多かった。

次回はあらかじめテーマを決めておいて、その担当者を事前に呼んで、

正確な回答を提供したい。 

    委 員 市にお任せするが資料は事前に準備をお願いしたい。 

   

～ 閉会 ～ 

 

 

 

 

 



 


